

Informe de actividades de la Mesa Directiva 2002-2003 de la Asociación Mexicana de Gastroenterología. Veracruz, Ver., noviembre 18 de 2003

Dr. Federico Roesch Dietlen*

* *Presidente de la AMG, periodo 2002-2003.*

Hace un año que en Juriquilla iniciamos la aventura de conducir los destinos de nuestra querida Asociación Mexicana de Gastroenterología, la cual concluye hoy 20 de noviembre del 2003. Año de grandes desafíos, de momentos de incertidumbre, de intenso trabajo, pero, a la vez, de grandes alegrías y satisfacciones, con la enorme responsabilidad de servir a quienes depositaron su confianza en nosotros.

Tal como lo señalan los estatutos que rigen a nuestra Asociación, al final de su gestión se debe presentar un informe de las actividades desarrolladas, por lo cual procederé a dar fiel cumplimiento de esa instrucción, a nombre de los integrantes de la Mesa Directiva que me honré en presidir.

1. ACTIVIDADES ACADÉMICAS

Siendo el principal objetivo de la Asociación difundir los conocimientos y fomentar el desarrollo de la Gastroenterología, en el transcurso del año 2003 se realizaron las siguientes actividades académicas:

Tres Reuniones Regionales, de tres días de duración, en las cuales tuvieron la oportunidad de participar profesores de todo el país, miembros de nuestra Asociación.

El Programa Académico comprendió el primer día el "Curso de Actualización en los conceptos emergentes en Gastroenterología" y los dos días siguientes se dedicaron a revisar las "Actualidades en la terapéutica médica, endoscópica y quirúrgica de las principales enfermedades que afectan al aparato digestivo".

- La Reunión Región del Sur se realizó en la colonial Puebla de los Ángeles del 20 al 22 de marzo, bajo la coordinación de:

Dr. Ernesto Torres Durazo.
Dr. Sergio Rojas Ortega.
Dr. Miguel Gutiérrez Gutiérrez.

Dr. Jesús Salgado Sánchez.
Dr. Eduardo Marín López.

En esta reunión se registró una asistencia récord de 704 inscritos, de los cuales 10 fueron miembros del Comité Organizador, 55 profesores y 639 congresistas.

- La Reunión Regional del Centro se celebró en la Ciudad de la Eterna Primavera, Cuernavaca, del 3 al 5 de julio.

Los coordinadores fueron:

Dr. Ernesto Torres Durazo.
Dr. Raúl Rojas Ortega.
Dr. Roberto Becerra Gil.
Dr. Gabriel Rebolledo Vivas.
Dr. José del C. Pacheco Caché.
Dr. Roberto Álvarez Sandoval.
Dr. Carlos De la Cruz García.

Con una asistencia de 240 inscritos, con 12 miembros del Comité Organizador, 55 profesores y 173 congresistas.

- La Reunión Regional del Norte en la señorial Chihuahua, los días 28 a 30 de agosto.

Los coordinadores fueron:

Dr. Ernesto Torres Durazo.
Dr. Sergio Rojas Ortega.
Dr. Edgardo González García.
Dr. Ernesto Tarango González.
Dr. Arnoldo Barrera Maldonado.

Se inscribieron 229 personas, 11 integrantes del Comité Organizador, 55 profesores y 163 congresistas.

Un evento que revistió especial interés para nosotros fue ECOS INTERNACIONALES que en su versión 2003, el cual se celebró en la Ciudad de México, D.F.,

del 14 al 16 de agosto, en las magníficas instalaciones del Hotel Sheraton Centro Histórico y que por primera vez recibió el aval de la American Gastroenterological Association, al cual asistieron el Dr. Daniel Podolsky, presidente de la AGA; Dr. Emmet Keefe, vicepresidente de la AGA; Dr. Stuart Spechleer y Dr. Jacks Van Dam, presidente de la Sociedad Internacional Henry L. Bockus.

Los profesores titulares fueron:

Dr. Mario Arturo Ballesteros Amozurrutia.
Dr. Emmet B. Keefe.
Dr. Miguel Maldonado Garza.
Dr. Miguel Ángel Valdovinos Díaz.

Se inscribieron un total de 764 personas, 11 del Comité Organizador, cuatro profesores internacionales, 40 profesores nacionales y 709 congresistas.

Nuestro máximo evento, la Semana Nacional de Gastroenterología, se celebró en el bello puerto de Veracruz, en las flamantes y cómodas instalaciones del World Trade Center de Boca del Río, del 15 al 20 de noviembre.

El Comité Organizador del Congreso estuvo integrado por:

Dr. Miguel Ángel Mercado Díaz.
Dra. Janett Jacobo Karam.
Dr. Luis Tamayo de la Cuesta.
Dr. Tomás Méndez Gutiérrez.

Se celebraron cuatro cursos de postgrado, dos pre-congreso y dos transcongreso y que fueron:

1. Curso de la Asociación Mexicana de Gastroenterología: "Enfermedades del esófago, estómago y duodeno. Logros y desafíos en el Siglo XXI".

Profesores titulares:

Dr. Luis Uscanga Domínguez.
Dr. Mario Arturo Ballesteros Amozurrutia.

Asistieron:

21 profesores nacionales.
10 profesores internacionales.
780 alumnos inscritos.
Total de asistentes: 831

2. "V Curso Internacional Precongreso de Gastroenterología Pediátrica".

Profesores titulares:

Dra. Solange Heller Rouassant.
Dr. Alfredo Larrosa Haro.

Asistieron:

20 profesores nacionales.
Cinco profesores internacionales.
381 alumnos inscritos.
Total de asistentes: 406

3. Curso de la Asociación Mexicana de Hepatología. "Avances en hepatología y primer curso de trasplante de hígado en México".

Profesores titulares:

Dr. Arturo Panduro Cerda.
Dr. Eduardo Marín López.

Asistieron:

18 profesores nacionales.
Tres profesores internacionales.
169 alumnos inscritos.
Total de asistentes: 190.

4. "Curso de Cirugía Laparoscópica del Aparato Digestivo".

Profesores titulares:

Dr. Miguel Herrera Hernández.
Dr. Fernando Quijano Orvañanos.

Asistieron:

16 profesores nacionales.
Tres profesores internacionales.
510 alumnos inscritos.
Total de asistentes: 528.

El Congreso Nacional contó con las siguientes actividades:

1. Sesión plenaria de la Asociación, con presentación de trabajos premiados y homenaje a dos distinguidos gastroenterólogos: Dr. Guillermo Robles Díaz y Dr. Tomás Gómez Maganda y Silva.
2. Simposios conjuntos:
De la Asociación Mexicana de Endoscopia Gastrointestinal y la Asociación Mexicana de Gastroenterología.

La Reunión Hispano-Mexicano

De la American Gastroenterological Association y la Asociación Mexicana de Gastroenterología.

3. Cinco Simposia sobre los conceptos emergentes en Gastroenterología
4. 16 conferencias magistrales
5. La conferencia nominativa "Dr. José de Jesús Villalobos Pérez", presentada brillantemente por el distinguido gastroenterólogo Dr. Francisco Esquivel Rodríguez.
6. Se presentaron en forma oral 84 trabajos libres.
7. Los 156 carteles aceptados se exhibieron los cuatro días del congreso.
8. Se realizaron los Talleres de Relación Médico-Paciente y de Aspectos Medicolegales en el ejercicio de la Gastroenterología.
9. Sesión de Negocios y Asamblea General de la Asociación.
10. 12 Simposia satélite.
11. También por primera vez se instaló el Centro de Enseñanza, en el cual gastroenterólogos, endoscopistas y cirujanos presentaron su experiencia a toda la membresía y se exhibieron 29 videos incluyendo la demostración de cirugía robótica, con una asistencia de 358 congresistas.

En nuestra Semana Nacional participaron: 21 profesores extranjeros y 62 nacionales, con una asistencia de 2,267 congresistas.

Vale la pena destacar la asistencia a nuestro máximo evento del Prof. Guido Tytgat, Presidente de la Organización Mundial de Gastroenterología; del Dr. Emmett Keffe, Presidente electo de la A.G.A.; del Dr. Phillippe Levy, Secretario de la Sociedad Francesa de Gastroenterología y del Dr. José Luis Vázquez Iglesias, representante de la Sociedad Española de Patología Digestiva, entre otros.

El resultado de nuestro máximo cumplió con creces las expectativas preliminares. La calidad de los ponentes y de los trabajos presentados fue extraordinaria, la organización eficiente y la comodidad de las instalaciones del Worl Trade Center permitieron disfrutar nuestro Congreso en toda su plenitud.

2. ACTIVIDADES SOCIOCULTURALES

Otro aspecto que ha caracterizado a nuestra Asociación ha sido la participación de nuestras familias en el desarrollo de nuestros eventos. Así, en cada uno de ellos se preparó con esmero un atractivo programa de activida-

des socioculturales, que nos permitieron conocer los hechos más significativos de nuestra historia, las muestras de la cultura, la belleza de las ciudades anfitrionas y sus atractivos alrededores; salpicados por la música, el folclor, el extraordinario arte culinario y la bonomía de los habitantes de las diferentes regiones de nuestro país.

Pudimos disfrutar en Puebla del Coro Normalista en las magníficas instalaciones del Instituto de Cultura. Una noche morelense con la famosa banda de Tlayacapan, conocimos la Danza de los Chinelos y nos divertimos en grande en una noche de casino en Cuernavaca. En Chihuahua tuvimos una degustación de vinos y disfrutamos de una deliciosa cena realizada en el Palacio de Gobierno.

En México, D.F. tuvimos un reencuentro con nuestra querida capital. Visitamos el Centro Histórico en Turibús, la ruta de Frida Khalo y su arte pictórico, el Castillo de Chapultepec; disfrutamos de un magnífico concierto barroco con la Orquesta de Minería en el Teatro de Bellas Artes; de una exquisita cena en el Palacio de la Comunicación y de una Noche de Teatro con la obra *Los Miserables*, de Víctor Hugo.

En Veracruz, durante la Semana Nacional recorrimos el Centro Histórico, el Castillo de San Juan de Ulúa, el Acuario y Museo de Cera, asistimos a una visita y conferencia a la planta nucleoeléctrica de Laguna Verde, visitamos nuestras raíces precolombinas en Quiahuixtlan (último cementerio totonaca), las ruinas de Cempoala y los restos de la Casa de Cortés y la primera capilla católica en el continente americano en La Antigua. En Xalapa nos deleitamos con el Museo Ex hacienda del "Lencero" y la magnificencia del Museo de Antropología de la Universidad Veracruzana. Visitamos el Museo Histórico Naval y conocimos las instalaciones de la Heroica Escuela Naval de Antón Lizardo, en donde presenciamos una parada militar y recorrimos sus instalaciones.

Nos deleitamos con la presentación del Ballet Folclórico de la Universidad Veracruzana y del Grupo de Danza Flamenca, en un homenaje a Veracruz; de un recital a 10 pianos en el Teatro de la Reforma; de un extraordinario concierto de gala con la Banda Sinfónica y Grupo Coral de la Armada de México, de una noche de casino y finalmente la cena-baile de gala con las orquestas de Música Popular y Tradicional de la Universidad Veracruzana.

En estas actividades fueron organizadas en forma activa y entusiasta por nuestras distinguidas esposas, a quienes queremos el día de hoy manifestar nuestro reconocimiento, admiración y cariño. Gracias Lupita, Nora, Ana, Mari Sol, Marie Caroline, Maribel y Amarilis, que

por su generosidad, disposición y entrega hicieron posible este ambicioso proyecto.

3. REVISTA DE GASTROENTEROLOGÍA DE MÉXICO

Se renovó el Comité Editorial que estará en funciones durante el periodo 2003-2006, pasaron a ocupar el cargo de editores titulares el Dr. Mario Arturo Ballesteros Amozurrutia y el Dr. Ricardo Mondragón Sánchez y los lugares que dejan vacantes como editores adjuntos fueron nombrados el Dr. Miguel Ángel Valdovinos Díaz y el Dr. Francisco Bosques Padilla.

Se imprimieron y distribuyeron los cuatro números ordinarios, además se editaron tres suplementos, uno dedicado a los trabajos presentados en Ecos Internacionales, otro a Trasplante de hígado y el último al Curso Internacional Precongreso y los resúmenes de los trabajos aceptados para su presentación en la Semana Nacional.

En los últimos dos años, la Revista ha sido autofinanciable y la calidad de su impresión consideramos que es adecuada.

4. RELACIONES NACIONALES

Fue prioridad de nuestra Mesa Directiva continuar fomentando las buenas relaciones entre todos los miembros que la integran.

Durante el curso de este año se celebraron dos reuniones con los presidentes de las sociedades filiales, una en la Ciudad de Veracruz los días 7 y 8 de marzo y la segunda durante la Semana Nacional el 15 de noviembre y en ellas se trataron los aspectos de mayor interés para nuestros asociados y el apoyo para la celebración de sus propias actividades académicas.

Ingresaron durante el presente año 52 nuevos asociados.

Fueron promovidos a Socios Titulares 45 asociados.

No hubo ninguna promoción a Socio Emérito.

Causaron baja 31 asociados, desgraciadamente siete por defunción.

Otra actividad relevante fue la de dar vida a la página electrónica de la Asociación, la cual consideramos uno de los grandes logros de nuestra administración. Cuenta con 99,032 páginas interiores y está integrada por las siguientes secciones:

1. La Revista de Gastroenterología de México, con acceso a los trabajos en extenso con el empleo de la clave que da vigencia el estar al corriente de su membresía.

2. El Programa anual de actividades académicas.
3. El directorio actualizado de la membresía.
4. La historia de nuestra Asociación.
5. La reseña de las Reuniones Regionales
6. El programa completo de ECOS Internacionales en su versión 2003, en el cual se encuentran grabadas todas las ponencias.
7. Sitios de interés.
8. Sección de Arte e Historia.
9. Salón de Miembros.
10. Programa completo de la Semana Nacional Veracruz 2003.
11. El Programa de actividades de la Mesa Directiva 2003-2004.

De marzo a noviembre ha recibido 8,911 visitas

El desarrollo de este proyecto se lo debemos al Dr. Ernesto Torres Durazo, quien durante todo el año trabajó intensamente en la planeación, diseño y realización de lo que es hoy en día una realidad. Esperemos que realmente se convierta en un instrumento de trabajo y de comunicación entre toda nuestra membresía y que sea enriquecido con sus ideas, sugerencias y colaboración.

Se integró un comité con expresidentes de nuestra Asociación, en el cual participaron Margarita Dehesa Violante como Coordinadora, Guillermo Robles Díaz, Humberto Hurtado Andrade, José Luis Sanjurjo García y Ernesto Torres Durazo como representante de la Mesa Directiva.

Este comité se reunió con dichas asociaciones y al final se llegó al acuerdo de celebrar la Primera Semana Nacional Unificada en el año 2006, coincidiendo con la realización del Congreso Panamericano en Cancún, Quintana Roo, y a partir de entonces decidir la continuación de dicho evento. Están pendientes aún la definición de los aspectos administrativos y financieros, pero estamos seguros que se llegará a un acuerdo satisfactorio que beneficie todos.

Con la Industria Farmacéutica, sobre todo con los laboratorios que ofrecen mayor apoyo a nuestros eventos académicos, se mantuvo una relación de respeto y cordialidad.

5. RELACIONES INTERNACIONALES

En el ámbito internacional se continuó manteniendo estrecha colaboración académica con las sociedades con las que existe relación o convenio.

1. Con la Sociedad Francesa de Gastroenterología se realizaron dos eventos conjuntos: La celebración de

la Reunión Franco-Mexicana, dentro del Congreso Nacional de la misma, en la Ciudad de París, del 29 de marzo al 2 de abril, en la cual asistió un contingente de nueve miembros, cuatro de los cuales participaron en el Simposio "*Helicobacter pylori*", el cual fue incluido dentro de las actividades oficiales del Congreso.

Se estableció el compromiso de la próxima Reunión Franco-Mexicana a celebrarse nuevamente en París en el año 2004.

2. Con la Sociedad Española de Patología Digestiva: Asistimos a la Reunión Hispano-Mexicana durante el XXX Congreso Nacional del 11 al 14 de junio en la Ciudad de Marbella, también con la asistencia de 11 destacados gastroenterólogos mexicanos. El tema de la reunión fue sobre "Manejo endoscópico de las enfermedades biliopancreáticas", con la participación también de cuatro expertos mexicanos y el segundo evento en nuestra Semana Nacional, con el tema "Esprue", participando cuatro miembros de la Sociedad Española y tres de nuestra Asociación.

Se estableció el compromiso de realizar la próxima Reunión Hispano-Mexicana en Valencia.

3. La celebración del XVII Congreso Panamericano de Enfermedades Digestivas, celebrado en Punta del Este, Uruguay, del 28 de septiembre al 2 de octubre, al cual asistieron 65 congresistas mexicanos, tanto integrantes del Comité Organizador del Congreso en el 2006, así como representantes de nuestra Mesa Directiva, quienes además de participar académicamente en el evento promovieron el XVIII Congreso Panamericano a celebrarse en Cancún en el año 2006.
4. Otro aspecto de gran importancia y trascendencia para nuestra Asociación fue el nivel de relación que establecimos con la American Gastroenterological Association. En el presente año tuvimos la oportunidad de asistir a tres reuniones de trabajo con los integrantes de su Mesa Directiva y se llegaron a los siguientes acuerdos:

- La asistencia de profesores a ECOS INTERNACIONALES, con participación en los temas de revisión, como lo hicieron este año.
- La realización durante en la Semana Nacional en un Simposio conjunto con nuestra Asociación. Este año el tema fue sobre "Cáncer de colon".
- Apoyar el programa de Capacitación de Gastroenterólogos Mexicanos Jóvenes, por espacio de uno a dos años, en hospitales de la Unión Americana, con una beca de \$25,000 USD que será aportada

por la AGA y otros \$25,000 USD que aportará la AMG, mediante un proceso de selección y con el compromiso de al finalizar el becado deberá integrarse a una Institución nacional por un mínimo de cinco años. Esta beca se convocará en breve y se continuará durante los próximos cinco años.

- Colaboración en proyectos de investigación con gastroenterólogos de los principales centros hospitalarios y universidades del país.

Estos compromisos fueron ratificados por el Presidente electo de la AGA, Dr. Emmett Keefe, en la Sesión Plenaria de nuestra Asociación en la Semana Nacional.

6. APOYO A LA ENSEÑANZA DE LA GASTROENTEROLOGÍA

Pregrado

Los acuerdos del consenso sobre la Enseñanza en el Pregrado realizada al inicio de nuestra gestión, estableció el compromiso de elaborar un programa unificado para la Cátedra de Gastroenterología en el Pregrado y proponérselo a la AMFEM, así como a las diferentes facultades de medicina de México, el cual se encuentra casi concluido.

Se acordó, además, editar un libro de texto unificado con base en el contenido temático del programa, apoyado con escenarios clínicos, acervo de colecciones de imágenes endoscópicas, radiológicas y quirúrgicas, así como reactivos de evaluación de acuerdo con los nuevos conceptos de enseñanza aprendizaje, el cual se ha iniciado y se concluirá en el curso de los próximos dos años.

Postgrado

Durante el año se elaboró el reglamento que regirá la selección de los candidatos a ocupar las becas que ofreció la Sociedad Española de Patología Digestiva y la American Gastroenterological Association.

Las convocatorias para las becas se publicarán al inicio del año 2004.

7. APOYO A LA INVESTIGACIÓN

El fondo de \$1,000,000.00, destinado a financiar proyectos de investigación institucionales, se encuentra disponible. Se está trabajando en elaborar el reglamento para determinar el procedimiento adecuado que garantice la utilización adecuada de este valioso recurso y en breve se emitirá la convocatoria correspondiente.

8. ADMINISTRACIÓN DE LOS RECURSOS DE LA ASOCIACIÓN

El manejo de los recursos durante el presente año se realizó en forma honesta y transparente. A través de los boletines que recibieron en forma trimestral se mantuvo informada a toda la membresía sobre el estado financiero de nuestra Asociación.

La Tesorería contó con el valioso apoyo del Lic. Mario Vega y de la CP Concepción Márquez Arias, quienes han mostrado en su trabajo gran profesionalismo y honestidad. Durante todo el año se mantuvo una auditoría permanente por el despacho Rotter, Zárraga, Arana, López y Cía. S.C.

Se cumplieron con puntualidad las obligaciones fiscales que marca la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Como pudieron escuchar en el informe de Tesorería, presentado por el Dr. Juan Miguel Abdo Francis, todos los eventos organizados, además del éxito académico, también lo fueron en el aspecto económico.

Al final de nuestra gestión dejamos una Asociación libre de compromisos económicos, con recursos suficientes para el buen desempeño de las actividades académicas y para solventar los compromisos nacionales e internacionales contraídos.

Un reconocimiento al personal Administrativo y Secretarial, quienes nos acompañaron a lo largo del año y que contribuyeron al éxito obtenido.

Quiero terminar mi intervención, reconociendo la labor que realizó cada uno de los integrantes de la Mesa Directiva que me honré en presidir, todos ellos entregaron lo mejor de sí mismos, para que la aventura que iniciamos hace un año, haya llegado a feliz término. Los logros obtenidos se los debemos a todos y cada uno de ellos, que dieron su valioso tiempo para poder servirles a Uds., como se merecen. Estoy seguro también de que algunas cosas quedaron pendientes de realizar y les pedimos su comprensión y benevolencia, ya que en todo nuestro quehacer pusimos nuestro mejor esfuerzo para lograr cumplir los compromisos que hicimos con Uds. hace un año.

Muchas gracias.

Atentamente

Dr. Federico Roesch Dietlen
Presidente de la A.M.G.